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我的求学生涯

藉由这次访谈机会，让我回顾自身的一段历史。在学术生涯的不同阶段，我

不一定遵循固定的治学方式，或在研究动机上有强烈的因果关系，反而有各种不

同的尝试，到现在亦是如此。我年轻的时候，非常关心社会议题，1960 年美国

和日本签订安保条约，使我重新思考战争对日本和整个亚洲所造成的影响。藉由

观察各国历史探索自己的认同，为了理解近代日本的发展，我试着了解亚洲不同

区域的历史，例如战后美军占领冲绳（琉球）以致其形成和日本国内不同的历史

脉络；其他像是朝鲜、中国的历史，并进一步比较世界各国的发展与互动，例如

美日关系和中苏关系等。美日安保条约稳定了国内的政经局势，1965 年日本和



韩国签订基本条约，此后两国外交关系正常化。从日韩两国长期的历史来看，具

有标志性的意义。

上大学后，我念的教养部门没有专业的课程规划，有比较充裕的时间阅读自

己有兴趣的书籍，并持续关切中国和东亚的历史问题，选择中文作为第二外语。

我涉猎不同学科的知识，但最初目的不是为了做研究，其间一同学习中文的同学

们都很关心社会议题，我也参与了学生运动。过了几年，我选择进入研究生院继

续学习，随着年岁渐长，自认不适合外面的工作。这个时候针对改革大学体制，

东京大学发起了大规模的学生运动。我虽然没有参加，但也间接受到影响，特别

是师生关系的变化。我的指导教授是田中正俊教授，研究领域为中国近代史，二

战期间曾响应学徒出阵前往菲律宾当兵。他在课堂上常会分享自己的战争经历，

学生们受到很大的冲击。

战后日本的中国史研究，是以中国近代化的过程为切点，将传统中国划分为

落后╱发达二元对立的发展模式。我重新思考这样的研究方法是否恰当，因此开

始阅读农业和手工业发达省分的地方志，还有乡绅的数据。我的毕业论文研究棉

布的历史，并讨论上海机器织布局到棉纱厂的发展过程。透过个案研究，我认为

研究中国历史应该跳脱二元对立的分析框架，然而个案研究不足以支撑对中国或

东亚历史的全面性理解。

我在研究生的后半阶段参与东洋文库的研究计划。这段期间我几乎天天阅

读 George Morrison 典藏（莫理循文库）为主的资料，藉此了解当时的英国

和日本，甚至是中国共产党如何看待中国。我认为早期针对单一商品所做的研究，

无法关照整体的经济面向，东洋文库所收藏的海关资料和英国议会报告，比地方

志更能全面了解中国市场和社会。以此为基础，我的硕士论文研究汇丰银行的历

史，一方面藉由探讨金融问题关照整体的经济情况，另一方面是因为同学们的研

究课题集中在政治和社会运动，例如太平天国、小刀会、义和团等主题，我不想

和别人一样，同时经济史也是田中教授的研究领域，因此最后决定投入经济史研

究。回想起来，最初踏入学术领域是因对政治运动的现实关怀，后来转而对经济、

金融和社会之间的联结产生兴趣。

我在博士生的阶段，美国费正清教授推动中国近代史的研究很有影响力，如

东京大学研究中国外交史的知名学者坂野正高教授便和费教授有来往。中国大陆

改革开放以前，美国的研究生会来到东京大学进行交流，同时透过东洋文库的介

绍，到台湾师范大学学习中文。因此和我年纪相仿的美国学者，大部分在我求学

阶段都有来往，这也是我熟悉战后美国学界中国史研究趋势的原因。1985 年我

初次来到台湾，参加中研院近代史研究所档案馆成立之初所举办的自强运动国际

学术研讨会，从此开始接触台湾方面的相关研究。

回顾我的学生时代，起初是对日本社会的观察，并受到东京大学诸位教授的

影响，以及与美国朋友之间的讨论。其中最重要的是，透过研读东洋文库的数据，

理解西方如何看待亚洲。往后我到世界各大学或学术机构访问，便抱持着和在东

洋文库时期一样的心情，根据史学就是史料学的态度阅读当地典藏的资料。

参与资料编辑、开发研究课题



一桥大学的石川滋教授，是研究当代中国经济非常有名的学者，他是香港大

学亚洲研究所景富朗教授 (Frank H. H. King) 的朋友。1970 年代末，景富

朗教授主持汇丰银行一百二十五周年银行史的编辑工作，他要求在主要的分行所

在地选择研究人员到香港开会，讨论编辑事宜。参与编辑的研究人员主要来自欧

洲和美洲分行，透过石川教授的介绍，我参加了编辑的工作。当时许多学者批评

汇丰银行的资料不对外开放，我利用编辑的机会前往汇丰银行档案馆查阅资料，

一直持续到 1997 年香港回归以前。我比较汇丰银行档案馆和东洋文库的相关

资料，试图从这些大规模、零散的资料中整理出其中的内在脉络。

1990 年我开始参与编辑琉球《历代宝案》。在此之前，台湾大学曾编辑出版

过历代宝案。相较于台湾大学编辑的版本，我们增补了北京第一历史档案馆和台

北故宫博物院的数据，陆续出版编辑成果，持续至今。有了上述大规模数据编辑

的经验，后来我也参加横滨正金银行数据的编辑。正金银行是东京银行的前身，

东京银行跟三菱银行合并以后，打算清除早年正金银行时期的旧数据，我认为这

批珍贵的数据必须保存，其中包括部分亚洲分行的数据，后来都开放给研究者利

用。另外我在东洋文化研究所所长任内，接到大藏省历史数据管理部门的通知，

询问是否有兴趣接收战争期间日本海外公司的资料，我立刻同意了。现在这批数

据保存在日本公文书馆筑波分馆，是一批难得能够保存下来的海外资料，但目前

尚未受到研究者的充分利用。

就我个人参与编辑数据集的经验，一方面企图从大规模的资料中观察历史发

展，另一方面怀抱着保存历史资料的使命感。数据本身不一定有脉络可循，必须

把它放回特定的时空环境，才能彰显其历史意义。例如书信集收录的信件内容，

研究者必须回到书写时代的脉络才能够有效运用。如何将资料置于特定的历史脉

络中理解，避免个人的主观看法，是历史研究者需面对的挑战。

我在阅读汇丰银行的资料时，发想出和白银有关的研究课题。藉由分析鸦片

战争前后的白银流通，探讨地方口岸和全球市场的联结，其中包含汇丰银行的白

银买卖。透过白银理解中国、印度到东亚，乃至于整个亚洲历史的长期发展，进

一步带出朝贡贸易的问题。透过历代宝案的记载，我归纳出东亚朝贡体系的运作

模式，跳脱传统历史研究强调的时间变化，而是以空间内部的互动观察历史的发

展。这种作法偏向国际关系理论的分析，因此我曾经在日本国际政治学会上进行

发表。

我决定从朝贡问题理解东亚的历史，如何把日本的历史放入朝贡体系的范

畴，是接下来所面对的课题。从明治维新到第二次世界大战，基本上大家认为日

本抱持着脱亚入欧的想法。我认为虽然朝贡贸易形式上已走入历史，但就东亚内

部的地理条件而言，并没有太大的改变。从朝贡体系衍伸出来的区域关系，经历

了什么样的变化，值得进一步讨论。有些历史学者质疑朝贡并非一项政策，然而

透过历代宝案的记载可以发现，朝贡国藉由朝贡行为来界定本国的对外关系，历

史学者不应忽视这一点。另外，有研究者认为在朝贡体系之上存在着一种普世价

值，我也同意，但应更加注意朝贡贸易体系之下的社会网络。

从朝贡贸易体系看出背后的金融网络，并不是我原先默认的研究目标，甚至

一开始我还刻意和金融研究保持距离。金融是相对抽象的研究主题，如果研究对

象是个别的银行或是银行家，透过分析银行事务的运作、外汇市场的操作和银行

家的日常生活等，可以有较深入的了解。金融史研究必须具备历史学科以外的知

识背景，才能弄清楚金融和社会之间的连结。这就像是不断有人追问经济史究竟

是研究历史的经济还是经济的历史，这样一个矛盾的课题。



此外，我从汇丰银行的资料中，注意到「侨批」的问题。我发现华侨从东南

亚汇款回国，新加坡和香港是重要的中介点，但当时还无法到中国看资料。近年

来东洋文化研究所的学者，包括尾上兼英教授、田仲一成教授、佐伯有一教授等

人，开始去东南亚做田野调查，举凡当地的民间信仰、音乐和乐器，以及地方性

的仪式等问题。因为我想进一步研究侨批的问题，因此也参与该项计划，特别关

注东南亚的华侨。侨批研究牵涉到移民问题，以及中国华南地区和东南亚之间的

金融网络，我认为可以经由侨批研究扩大中国经济史的研究范围。除了东南亚以

外，世界各地只要有华侨的地方，都存在着由侨批所构成的金融网络，未来我甚

至可能需要到南美洲或非洲查阅数据。

世界各地的访学经历

1980 年代我经常去牛津大学图书馆，以及旁边的罗德楼图书馆 (Rhodes

House Library)。塞西尔罗德斯(Cecil John Rhodes) 是一位非洲殖民者，罗

德楼图书馆是为了纪念他而兴建，我常去那里查阅香港总督的档案，另外也会去

伦敦的 SOAS（伦敦大学亚非学院）。1985 年我初次造访美国，之后

在 1991 年至 1992 年间到康乃尔大学担任客座教授。康乃尔大学位于绮色

佳市 (Ithaca)，离纽约州立大学宾汉顿分校 (State University of New York

at Binghamton) 不远，约一小时车程。我经常访问该校的布劳岱尔中心

(Braudel Center)，和乔瓦尼阿里吉 (Giovanni Arrighi)、华勒斯

坦 (Immanuel Wallerstein) 和马克塞尔登 (Mark Selden) 等学者进行交

流，并参加他们博士生的论文答辩。这段期间我对世界体系理论有了更深入的了

解，同时感觉和朝贡贸易体系有许多互通之处。另外我也和来自土耳其的学者讨

论中东问题。

1990 年代开始，美国方面以亚洲研究协会 (Association for Asian

Studies, AAS) 为首的研究方向，着重回顾性质的讨论，对我而言缺乏学术上

的刺激，于是我的足迹又回到了亚洲。韩国延世大学设有国际关系

(international studies) 的硕士课程，课程规划包含本国史和日韩关系等主

题。我前后在延世大学客座将近八年的时间，对我理解韩国的历史有一定的帮助。

我在改革开放以前和几位中国学者有来往。厦门大学的傅衣凌教授，是较常

和外界交流的前辈学者，他和我的老师辈常有互动。有一次傅教授向我询问韦

伯 (Max Webber) 著作的日语翻译，要我寄给他，因为这个机缘得以结识，日

后便透过他的人际网络前往中国大陆访学。另外和我有交流的中国学者，还有上

海科学院经济研究所的丁日初教授，以及华中师范大学的章开沅教授。

改革开放以后，学术界的交流逐渐频繁，1980 年开始，中国大陆常会召开国

际性的研讨会，只要有机会我都尽量参与。这时候章开沅教授的学生已在国内各

地开枝散叶，一路从北京到广州。例如中国社会科学院近代史研究所的虞和平，

还有中山大学的桑兵，我和他们都有来往。1985 年厦门大学中国海关史研究中

心成立，我和该中心的陈诗启教授和戴一峰教授等人也常有互动。

回顾在日本的经历，博士生阶段我在东洋文库担任研究助理。东洋文库的职

缺，主要提供给在学的博士生，因此我毕业以后就离开东洋文库，前往一桥大学

经济系任教。一桥大学的前身是东京商科大学，战后改制为新制大学，并改名为



一桥。一桥大学经济研究所保存了旧制商大时期东亚经济研究所有关中国经济方

面的资料，内容非常丰富。我在一桥大学前后共三年的时间，之后便转往东京大

学东洋文化研究所，一直到退休。我教书时候收了不少学生，除了日本的学生之

外，还有许多留学生，主要来自台湾，其他还有来自中国大陆、香港、欧美等地。

因为我经常到世界各地访学不在日本，所以在教学上对学生们有点抱歉，但是经

由和指导学生的互动，教学相长，对我个人的研究很有帮助。

我六十岁从东京大学退休，之后到京都大学教书，一方面是在东京大学任教

期间便常和京都大学有往来，另一方面和京都大学所收藏的资料有关。二战以前

中国方面的研究资料，东京大学主要收藏法律和政治有关的资料，京都大学则是

以经济和社会方面的资料为主。京都大学经济系的图书馆，保存了 1945 年以

前有关中国经济方面的大规模资料，其中包含经济史学者天野元之助任职满铁调

查部期间所留下的数据，这批数据另外也保存在京都大学东南亚研究所。

2006 年我到龙谷大学国际文化系任教。龙谷大学是日本国内佛教研究首屈

一指的大学，收藏许多汉籍和古地图，对我的研究很有帮助。1980 年初次访问

广州中山大学东南亚研究所以后，常常访问香港/广州的机会。跟香港中文大学

的科戴维教授，中山大学的陈春声教授，刘志伟教授有交流的机会。之后我到中

山大学担任亚太研究院首任院长，2015 年改制为国际关系学院，我回到了历史

系，总计在中山大学服务将近八年。我利用课余时间到广东省档案馆，一方面收

集与侨批相关的资料；另一方面，在早年阅读东洋文库海关数据的基础上，进一

步阅读以广州为主，兼及上海、天津、汉口、厦门等地的地方性数据。

对海关史研究和数字数据库的看法

我现在仍然持续到美国、日本、中国大陆、台湾、欧洲等地，阅读当地保存

的海关资料。我希望有关单位能够妥善维护这些数据，并且建立一个综合性的数

据平台。目前英国布里斯托大学的毕可思 (Robert Bickers) 教授正在推动第

二代海关史研究，有别于第一代海关史研究着重制度层面的探讨。像

是 2018 年 1 月在成功大学海港城市研究中心跟中研院近代史研究所一起

召开的海关史料与海洋史研究工作坊，便利用海关资料开发出不少新的研究课

题。

复旦大学历史地理研究所吴松弟教授编辑出版了大规模的海关资料，并开展

了新一阶段的海关研究。海关数据具备的全球性特色，可以响应全球化和跨学科

整合的趋势，同时资料本身呈现的内在脉络，可以改变近代史研究中将外国因素

独立出来的看法，进行综合性的回顾。

我认为历史研究没有一套严格的标准。像我这一辈的学者，大多是一笔一笔

阅读数据，逐步整理出数据的内在脉络，以及背后反映的历史样貌。现在数字数

据库对历史研究有很大的推展，数据库一个很大的特色是利用关键词或者其他检

索功能，搜寻出一定数量的数据，并以此决定研究的方向。我认为这是两种不同

的研究方式，无分好坏。从海关数据的综合研究来看，我们一定需要利用这个量

和质的双面方法。

数字数据库为研究提供很大的便利性，但是研究者利用数据库的同时，这些

数据可能脱离了原来的历史脉络。反过来说，像我以前天天看汇丰银行的资料，



也不敢说自己完全掌握了汇丰银行的历史。历史研究希望尽可能的还原事实真

相，但是永远不可能做到，这是一个不断辩证的过程。我常会检讨自己过往的研

究观点，重新建立新的视角。我们身处在意识形态主导一切的年代，必须时常反

省自己。

就学术史的脉络而言，会不断有新的研究观点和研究课题出现，可以和旧有

的观点相互对照，从比较多元的视角来分析历史。举例来说，海关研究可以结合

海洋史研究和近代经济社会文化史研究，也可以探讨沿海城市之间的历史网络。

此外，很多学者已经注意到将国家视为一个单位在研究上可能产生的局限，因此

提出后国家时代的研究方向，分析区域和区域跟区域之间的历史，例如我所研究

的朝贡贸易体系。近年来我特别开始关注侨批跟海关的关系问题，背后反映的是

移民华侨和本国之间的贸易金融网络，其他还有像亚洲沿海城市的网络，有别于

国与国之间的地区性互动，是在建立海关资料研究的平台上，是未来研究的可行

方向。我目前正在研究二次大战后的所谓冷战时代由欧美学术界主导推动的地域

研究，来探讨战后亚洲研究学术史的脉络。因此我常常去看洛克菲勒基金会、福

特基金会、亚洲协会、哈佛大学哈佛燕京图书馆、史丹福大学胡佛研究所的档案。

希望对冷战时代美国的亚洲政策和当代亚洲研究的形成有更深入的了解。

（原载《明清研究通讯》第 66 期，2018 年 4 月 15 日）
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